

# EL TELEGRAMA DEL RIF

Diario ageo a la política.—Defensor de los intereses de España en Marruecos

ملية في يوم الاربعاء صبر 1837

<p><b>SUSCRIPCIÓN</b></p> <p>Melilla, un año ..... 125 Ptas.        Ceuta, Tánger y Tetuán, .....        Abonamiento ..... 500        Número suelta, 5 céntimos</p>	<p><b>SUPLEMENTOS ÁRABES</b></p> <p>Redacción, Redacción, Administración y Talleres, calle de la Iglesia, número 7</p>	<p><b>SUSCRIPCIÓN</b></p> <p>Estanque, sucesos ..... 14 Ptas.        Marruecos, sucesos ..... 12 Ptas.        Anuales, precios convencionales</p>
---	--	---

## Política de acción

Nuestras plazas africanas no pueden hoy vivir como antaño á merced de agitadores que en provecho propio excitan el fanatismo de las kábilas, ni cabo admitir en estos tiempos que se ponga dique á la expansión española. Es vejatorio y denigrante que unos cuantos antropos se aferran en bloques y violando todos los pactos internacionales, incluso el célebre protocolo de Algeciras, prohiban que los españoles rebasen los límites de esas plazas.

La marcha de los acontecimientos exigió, primero en Melilla y ahora en Ceuta, que abandonáramos nuestra legendaria pasividad y empleásemos temperamentos enérgicos, único medio de poner coto á las osadías de quienes en su ciega ignorancia no comprenden los beneficios morales y materiales que la acción civilizadora de España les ha reportado en los últimos tiempos, ni los nobles fines que perseguimos en el Rif y en Yebala.

He sido de los más entusiastas defensores de la política de acción, considerándola la única eficaz, la sola posible de producir resultados prácticos y los recientes sucesos vienen á confirmar sus excelencias.

Si en Cabo de Agua habiéramos permanecido quietos, acumulando defensas en torno del campamento, á estas horas las kábilas le sitiaban y tal vez hubiera sido necesario enviar allí algunos miles de soldados. Si en Ceuta no hubiera el general Aldave ropelido en forma apropiada la última agresión contra un oficial, otras se habrían sucedido, haciendo peligroso el tránsito por el campo exterior.

Dejarlos renuir como y cuando quieren, ocupar posiciones que les convengan y que con toda libertad se reconcentren y releven los contingentes de las tribus, es ir á un fracaso completo. Los desgraciados sucesos de Melilla de 1893 prueban este aserto.

Solo la ofensiva enérgica produce el deseado efecto sobre los indígenas. Dígalo sí las operaciones en Cabo de Agua y R-atinga y las últimas contra Beni-Mesala.

Los nuestros generales Marina y García Aldave lo han debido comprender así y sus iniciativas, coronadas por el éxito, destruyen infundados pesimismo.

La opinión española ha de reaccionar ante la evidencia de los hechos, mucho más convincentes que las razones de quienes saben de Marruecos por lo que de Marruecos han leído.

La política de acción triunfa por propia virtualidad. Las operaciones de policía, llevadas á cabo en momento oportuno, con razones que la justifican, entrañan menos peligros que la inacción. Esta puede provocar situaciones difíciles, y conflictos, cuya solución

costaría mayores sacrificios. Los kábilas interpretan como debilidades ciertas condescendencias que no aciertan á comprender. Francia, muy conocedora de los marroquíes, procede siempre en sus fronteras de Argelia como ahora procede España, y lo vá muy bien con la política de acción.

Ojalá que el ejemplo cunda, y que los llamados á orientar la opinión no opongan dificultades á la acción que antes del verano es preciso desarrollar en Guelays, para que el movimiento de progreso iniciado en Melilla, y detenido por circunstancias de todos conocidos, adquiera vigoroso impulso, y sea esta plaza lo que todos los españoles deben desear que sea: un gran centro mercantil que irradie sobre el Rif la luz de la civilización.

Cándido LOBERA.

## ¿El Pretendiente sitiado?

En Tánger se han recibido noticias graves sobre la situación del Pretendiente.

Se dice que hace pocos días, fué atacado por las kábilas de Haina, Texús, Brannos y Gayata, cuyos caides se pusieron de acuerdo con dos de Mohamed para traicionarle.

Después de una lucha encarnizada y sangrienta fué vencido y tuvo que abandonar el campamento, dejando en el lugar de la acción muchos muertos y heridos, entre ellos su coñado, valeroso lugarteniente del jefe rebelde.

Hayendo de sus perseguidores se refugió en el santuario de Sidi-Hamet-Jurk. Los santones se opusieron á su captura por encontrarse en lugar sagrado.

Añade la información á que nos referimos que las mejal-las de Ben-Anda y de Beni-Si marchan con dirección al santuario para apoderarse del Pretendiente que cercado por las kábilas, no podrá huir.

En Melilla nada se sabe de estos sucesos. Las cartas é tinamente recibidas por sus representantes pintaban como muy halagosa su situación.

Mientras no se omlrme oficialmente la noticia ó se reciban otras informaciones, hay que acogerla con reserva, pues Marruecos es el país de los grandes canards.

A este efecto, recordamos que en 1907 se afirmó con toda clase de detalles que Mohamed había sido capturado y exhibido en burro por las calles de Fez.

Pronto sabremos á qué atormos.

## Sección árabe

مقالة الغبيل

للزميم

جات اخبار بعدا ان قبائل وارا التسول والبرانس وبناتة والكبانة زجيم علي سعاد القابور وانا بارما قدلا عنقا بعد ان جياو الاسباب وانخدو قايدين من زياده

صددين معينين فكانت الهزيمة على القابور بعد ان تركت في المعركة قتلى كثيرة وخسر حياير جسيمة

ولم يسعد وقتيد الا ان حرب والندجا

بصريح الولي الصالح سيدي احمد زروي

وعناى حل بطفة ابانه والقبائل في اثره

يظرونه لكان الشرفا لم يرصد باخذة من

حرم خدمه واهرو معاكسة القبائل

ويقال انه اصل الكثير بالمخزن الشريف

باراد انتهاز العرصة والسراع لالخذه اسير

وعزم على توجهه بن عودة بمحاولة لتفهي

اثر القابور حتى تاخذة ولاكن ماذا الكثير

الخير لازال لم يتصل بنا ما يفهمه

## El texto árabe

La derrota del Pretendiente.

En el campo de Ceuta

## El castigo de El Larbi

(De nuestro corresponsal)

**Antecedentes.**—El señor del camino de Tetuán.—Prohibición á los Beni-M'Sala.—Corras robado.—Contra la Guardia civil.—Actitud del general Aldave

Supongo recibidos y publicados los despachos telegráficos que oportunamente envié á EL TELEGRAMA DEL RIF dando cuenta de los sucesos desarrollados en el vecino campo, como consecuencia de la aprovechada matonería del último hermano de los Valientes.

Sabido es que El Larbi no dejaba pasar día sin cometer alguna deusman. Una vez era robo de ganados, otra secuestro de pacíficos pescadores, otra imposición sobre los indígenas afectos á España y habituales proveedores del mercado ceuti.

Capitanes de unos cuantos kábilas por el bandido, eran los dueños del camino de Tetuán, en el que cometían todo género de tropelías con los viajeros.

El General García Aldave, desde que se constió en territorio español el asesinato del Hach, por El Larbi y sus gentes, hizo saber á la fracción de Beni-M'Sala que quedaba prohibida su entrada en Ceuta, mientras no fuese entregado á sus autoridades el último Valiente.

Los kábilas venían haciendo como tienen por costumbre, política de dos caras. Una los servía para asegurar al General Gobernador que permanecían fieles á España, que protestaban de los atentados del Valiente y que lo suplicaban les permitiera la entrada en la Plaza. Con la otra expresaban amores al Valiente, le ayudaban en sus empresas y le ocultaban.

Así las cosas días atrás el correo ordinario de Tetuán fué asaltado en el

aduar de Beni-M'Sala. Los bandidos se apoderaron de cuantos encargos y objetos de valor llevaba el peatón y lo detuvieron manifestando que no lo dejarían libre sino era canjándolo por un kábilas que cumple condena en Totuán.

Dos días después, hallándose recorriendo la línea exterior una pareja de la benemérita y el teniente de este Instituto Sr. Blanco, al pasar cerca de los Corrales, sonó una descarga de fusilería, hecha por un grupo de moros, que ocultaba unas peñas.

Una bala atravesó la montura y el caballo asustado por las detonaciones, se espantó cayendo al barranco con el jinete que se causó lesiones leves.

Inmediatamente soundieron otras parejas de la guardia civil que rompieron el fuego contra los moros haciéndoles huir.

Enterado el general García Aldave de lo ocurrido, entendió que la agresión no podía quedar sin castigo y tomó al efecto sus medidas.

**Salida de las tropas.**—Las columnas Beni-M'Sala.—La casa fuerte.—Patición de los moros.—La casa arruinada.—Efecto saludable.—De regreso

Entre tres y cuatro de la madrugada, cumpliendo órdenes del general Gobernador, salieron de sus cuartales, fuerzas de los regimientos de Infantaría de Ceuta y el Serrallo al mando de los coroneles Borredá y Serreta, así como una batería de artillería de campaña á las órdenes del capitán Aguilera, una sección de ingenieros á las del capitán García Pretel y la compañía de Tiradores del Rif que mandaba el teniente coronel Nofuentes, Jefe de la Milicia.

A las nueve de la mañana, previo un reconocimiento que efectuaron los moros tiradores y una compañía del fuerte Serrallo, las tropas se detuvieron en lugar conveniente no lejos del aduar de Beni-M'Sala.

La presencia de las fuerzas causó gran impresión en el campo. Pronto llegaron varios parlamentarios que, presentándose al General Zubia, le rogaron no tomase medidas de rigor, pues no podían responder de los actos del Valiente, el cual había huido.

El General les contestó que su misión se reducía á destruir la vivienlafuerte de aquel y que por lo tanto concedía un plazo de dos horas para que se retirasen los habitantes de las casas próximas, para que no sufriesen daño.

Los moros entonces, se apresuraron á poner en salvo sus personas y sus bienes, en medio espantosa gritaría de mujeres y chiquillos.

Convieno advertir que la tarde del día anterior, en que se había verificado la agresión á la guardia civil, había estado en Ceuta una comisión de Beni-M'Sala, haciendo protestas de adhesión á España y suplicando se levantase á la fracción la prohibición de entrar en la Plaza.

Transcurrido el plazo concedido por el general Zubia, los cañones de montaña rompieron el fuego contra la casa de El Larbi.

Esta era un verdadero fuerte con aspillarados muros muy espesos y profundas fosos.

En las crestas vecinas se veían muchos moros, entre los cuales se creía encontraba el último Valiente, pero permanecieron allí corto tiempo desapareciendo en seguida.

Después, una sección de Ingenieros avanzó hasta la casa haciendo una mi-

na que al explotar, acabó con lo que quedaba del fuerte. El castigo estaba cumplido.

Pudo notarse que en los indigenas producía la acción de España saludable efecto. Indudablemente consideraban justo el empleo de la fuerza, que además les libraba de la tiranía de El Lario; el cual no podía menos de tener muchos enemigos en Bini-M'Sala.

Terminada la operación, acudieron muchos e. billetes al General García Aldave, que había establecido su cuartel en el fuerte Príncipe Alfonso, reiterando el ofrecimiento de su amistad á España con la que deseaba vivir en armonía.

El General les contestó que levantado en aquel momento la prohibición de caza en la Plaza á los Bani M'Sala; pero que se abstuviesen de continuar la caza del Valiente, porque en este caso el castigo no se haría esperar.

Las tropas emprendieron el regreso á Ceuta, habiendo sido fatigada la larga marcha y poniendo así fin á un día de justicia.

## Café-Restaurant "España,"

DE  
**CASIMIRO VEREDA MURO X**

Ha quedado nuevamente abierto al público este antiguo y acreditado establecimiento, en el que su nuevo dueño se ha de introducir importantes reformas que lo colocan á la altura de los mejores de su clase.

Cocina española y extranjera. Vinos y licores de las mejores marcas. Se sirven comidas á domicilio y se admiten abonos.

Especialidad en banquetes.

**--PARTOS--**  
**Dr. HERRANZ**  
**Parque Hernández 14**

la Gobernación, Sr. Latorra, se reunió anoche el Consejo de Sanidad, acordando formular las condiciones para el concurso de provisión de la vacante de Inspector de Sanidad exterior.

### Don Alfonso y el general D'Amado

En algunos círculos políticos se ha dicho hoy sin que se conozca el verdadero alcance de la noticia, que es muy probable que S. M. el Rey será cumplimentado en Sevilla por el general francés Mr. D'Amado, el cual á su regreso de Casablanca, se detendrá un día en dicho capital andaluz, prosiguiendo luego su viaje á Madrid y á París.

### El Cardenal Sancha, gravísimo

Telegrafían de Toledo que, según el último parte facultativo, el cardenal Sancha, Prímado de las Españas, se encuentra en estado gravísimo, temiéndose un pronto y fatal desenlace.

De todas partes se reciben en el Palacio arzobispal telegramas preguntando por la salud del eminente prelado.

Para visitar al enfermo, ha llegado de Sevilla el marqués de Comillas, gran amigo del cardenal.

### Médico agredido

Según noticias de Granada, al regresar de una huerta el médico señor Garrido, en automóvil, oyó un disparo, pasándole la bala cerca de su cabeza.

Vieron un arriero que huía por un camino inaccesible.

La benemérita ha salido en persecución del desconocido agresor.

### La Historia falsificada

El periódico católico «E. Universo» escribiendo acerca de algunas campañas realizadas por otros colegas, dice que falsificándose nuestra historia pasada, se falsifica la del porvenir.

### Varios decretos

De Gracia y Justicia, y de Marina  
S. M. el R. y H. mó anoche un decreto trasladando al Sr. Gracía, de la Audiencia de Badajoz, á la de Huelva.

Y otro decreto ascendiendo al capitán de navío don José Franco.

### La Infanta Doña Paz

S. M. el Rey ha firmado un decreto nombrando presidenta del Patronato de la Exposición de Munich á la Infanta doña Paz de Borbón.

## Extranjero

Rusia

### El invierno en Rusia

Tempestad de nieve.—Trenes sepultados.—Muertes de frío.—Naufragios

El «Daily Mail» publica telegramas de San Petersburgo participando que en Roytif K w se ha desencadenado una terrible tempestad de nieve.

Dos trenes han quedado sepultados bajo la nieve, muriendo asfixiados 10 viajeros.

Adviértese que el invierno es sumamente riguroso, hasta el punto de que han perecido á consecuencia del frío más de 500 personas.

Sébase que en la costa han ocurrido varios naufragios, habiendo habido muchas víctimas.

Estados Unidos

### La escuadra americana

Revista por Mr. Roosevelt.—Felicitación

Un cablegrama participa que el

Presidente Roosevelt acaba de pasar revista á los 16 barcos de guerra americanos que acaban de dar la vuelta al mundo.

Al acto asistió el gobierno, así como muchos políticos.

Mr. Roosevelt felicitó expresivamente á los marinos por la obra que han realizado.

## Conflicto Balkánico

Grave situación.—Preparativos militares.—El Gobierno búlgaro.—Opción en Turquía

Según despachos que se reciben de Berlín la situación entre Austria y Servia no puede ser más crítica temiéndose desde un momento á otro una ruptura.

Hablase de activas movilizaciones que se verifican en uno y otro estado.

Ha quedado constituido el nuevo gobierno de Bulgaria.

De la Presidencia del Consejo se ha encargado Novakovich, de la cartera de Estado Milanovich, del Interior Protich, y de la de Guerra el general Zircovich.

En Constantinopla, que la solución de la cuestión turco-búlgara no está próxima ni mucho menos, dícese que el gobierno otomano se ha convenido de que la Corona no admitirá el arreglo del asunto mediante la indemnización ofrecida, sin que simultáneamente no se liquide la deuda entre Turquía y Rasia.

## Restaurant de France Madame Torres

Barrio de la Reina Victoria  
frente al Parque

Cubiertos desde 1'50 pesetas.  
Por abonos mensuales, almuerzo y comida, á razón de 2'50 pesetas diarias.  
Todos los días y por raciones:  
Gallina trufada, ración . . . . . 1'25  
Lengua á la secarista id. . . . . 1'00  
Frases, picas . . . . . 0'25  
Emparedados, docena . . . . . 1'50  
Todos los domingos y días festivos se servirán cubiertos extraordinarios, á 2'50 pesetas el almuerzo, y á 3 pesetas la cena.

## Bazar Reina Victoria

DAVID J. MELUL

Completo y variado surtido en géneros de todas clases, perfumería de las mejores marcas, encajes, bordados y cintas. Juguetes y capri hos para regalos, paquetos de bisutería y quincalla.

## Sombreros y gorras

Güentes de todas clases.—Lozas, cristal y utensilios de cocina.

Efectos militares

para nuevas uniformes

Muebles de Viena y del país.

Bastaría civil y militar

Precios sin competencia.

Calle del General Chacel núm. 1

y Carretera del Buen Acuerdo, 2

## Se alquilan

Dos pisos calle del General Chacel núm. 2.—1 portal en la misma.—2 idem en calle de Tetán 105.—2 idem calle de O'Donell 131.—1 idem calle de Granada 3.

Para informes á Don José Aquilab Benarroch. Almacén, Calle de Granada, núm. 3.

## Carnicería de Antonio Cortés

Ensenche del Carmen núm. 3

En este establecimiento se expende carne de ternera. También se vende manteca en rama á 1'95 pesetas el kilo.—Morcilla fresca, 1'25.—Asadura de cerdo en manteca, 1'50.—Tocino salado, 1'60.—Chorizos, 2'40.—Longaniza, 2'50.—Morcilla en manteca, 1'85.—Carne de borrego, 1'45 el kilo.

## INFORMACION TELEGRAFICA

(De nuestro correspondiente la Agencia Vabra)

### NOTICIAS VARIAS

#### El viaje de los Reyes

Despedida.—El regreso

Anoche á las ocho marcharon á Sevilla SS. MM. Don Alfonso y Doña Victoria.

En la estación fueron despedidos por la familia real, gobierno, autoridades y altos dignatarios palatinos.

Aun cuando se diga lo contrario, no prescibe la S. mana Santa en la capital andaluza.

Llegada á Sevilla.—Recibimiento entusiasta

A la hora marcada han llegado á Sevilla los Reyes y sus augustos hijos.

El recibimiento que á los monarcas les han dispensado excede á toda ponderación.

En coche descubierta se dirigieron al Alcazar, seguidos de las autoridades y personal palatino.

#### Banquete

En el Consulado de España.—Brindis

Antes de partir el General D'Amado, fué obsequiado con un banquete por el Cónsul español, al que asistieron los oficiales españoles y Cónsules de Francia y Alemania.

Se pronunciaron brindis amistosos por la prosperidad de España y Francia.

#### El Carnaval en Madrid

Comparas.—Premios

Ayer hubo menos animación que anteaño; pero hoy debido á la temperatura que disfrutamos, la concurrencia es enorme.

Ha habido muchas estudiantinas y comparas.

El premio extraordinario de 300 pesetas, ha sido adjudicado á la Filarmónica Cordobesa. El primero de 250, á la Tuna Escolar Madrileña, y el segundo de 150 á la titulada «Príncipe Alfonso».

Los bailes todos muy concurridos.

## DE GUERRA

El «Diario Oficial» del ministerio de la Guerra publica varios destinos, entre ellos, los siguientes que hacen referencia á esa Plaza:

El segundo teniente Sr. Duran Muñoz, al Regimiento de Infantaría de Melilla 59.

El capellán mayor, Don Francisco Maza, al hospital militar de Sevilla.

—El capellán mayor, Sr. Gimenez Ojeda, á la Tenencia Vicaria de Melilla.

—El capellán segundo con destino en Alhucemas, es trasladado al regimiento de Tetán núm. 17.

—Y el capellán segundo Sr. Coll á la plaza de Alhucemas.

#### Senadurías vitícolas vacantes

Con el fallecimiento del Sr. Marqués de Monroig, son cuatro las vacantes que existen actualmente de senadores vitícolas.

Acercos de su provisión se dice que el Sr. Maura les cubrirá con dos correligionarios suyos y otros dos individuos del partido liberal.

#### En honor de Darwin

En el Paraninfo de la Universidad de Valencia, se ha celebrado un acto en honor del gran naturalista Darwin.

El Sr. Usamuno pronunció un discurso en el cual comparó al hombre con Dios, pues aquel ha sustituido los mandamientos de este por otros suyos.

#### Festejos en Madrid

Reunión en el círculo Mercantil.—Nomenclatura de una comisión.—Aguilero, presidente

En el Círculo Mercantil reunióse anoche la Junta de Festejos de este año, la que se propone dar á los mismos usitadas brillantes y animación, con el principal motivo de atraer á la corte el mayor número de forasteros.

La reunión duró largo rato, y fué nombrado por aclamación presidente de aquella comisión, el exalcalde liberal de Madrid, Don Alberto Aguilero.

Se convino en celebrar dichos festejos en los meses de Mayo y Junio, y los proyectos que la comisión presente para aquellos, serán también estudiados por un comité ejecutivo que se elegirá, sometiéndose luego dichos estudios al acuerdo definitivo de la comisión en pleno.

#### En el Teatro Español

Anoche se dió en el Teatro Español, una brillante función á beneficio del hijo del malogrado é ilustre marino é inventor, Don Isaac Peral.

#### Vacante de contador

La «Gaceta» anuncia una vacante de contador de fondos municipales del Ayuntamiento de Alcaute.

#### Consejo de Sanidad

Bajo la presidencia del ministro de

# EL CARNAVAL

## Día último

Ocurrió siempre que de los tres días en que vivimos bajo el loco imperio de Momo, el último es siempre el que se lleva la palma en animación y bullicio.

El motivo se comprende fácilmente que no es otro que el ser el martes la despedida carnavalesca, y el tercer día se hace todo aquello que, por distintas y especiales razones, no pudo hacerse el domingo y el lunes. Contribuye también a ello la triste circunstancia de que al día siguiente ha de pronunciar la Iglesia aquella sentencia que infunde pánico a nuestra alma, y obliga a esta a apurar las últimas alegrías del Carnaval.

*Memento homo quid pulvis es, et in pulveris revertetur.*

Hoy escribirá con ceniza el sacerdote de Dios en nuestras frentes, aquellas palabras trágicas, que vienen a recordarnos que ha cesado el reinado de Momo, el Dios de la risa, para subir nuevamente al Trono de Dios de la meditación y del sacrificio.

No obstante estas consideraciones, debemos decir que la carnavalesca fué animadísima, concurrido, como en los días anteriores, extraordinario público al Parque Hernández, en donde se repitieron sañudas y fieras las divertidísimas batallas de confetti y de serpentina. En pleno mes de Febrero podemos asegurar que hicieron su agosto los vendedores ambulantes de los consabidos e imprescindibles proyectiles.

Máscaras nuevas vimos muy pocas; la misma comparada de los días anteriores, los dos consabidos curanderos callejeros que subidos a un carro pronuncian dos mil discursos, á veces ingeniosos, para ponderar la milagrosa eficacia de sus singulares y novísimos específicos etc. etc.

La comparsa «Hárgaros» amenizó el carnaval cantando couplets y ejecutando muy bien trozos de las más populares zarzuelas. Vestían trajes de hárgaros.

Ha sido la única nota saliente del carnaval callejero.

Niños disfrazados además de los mencionados ayer, vimos una monísima niña de los señores de López, de gitana. La lida Luz Guerrero, lucía un tercer traje, tan rico como los anteriores. Era de turco, de gusto irreprochable, que realizaba su angular hermosura. Llamó mucho la atención esa preciosa miniatura.

El tiempo, verdaderamente apacible, ha contribuido mucho á que este año las fiestas de la risa y de la alegría, resultaran más atractivas, no obstante haber habido menos máscaras, y es que quizás no haga ya falta la careta para que los mortales nos molestemos dándonos algunas bromas un tanto pesadillas.

### El baile del Casino Militar

Habían quedado el domingo pendientes de solución varios lanceos, y era preciso resolverlos anoche.

Así fué que el público de ambos sexos iba entrando en el Teatro Alcántara con francismos de oído, muy elocuentes y expresivos.

Las fuerzas de los ejércitos beligerantes iban poco á poco ocupando posiciones estratégicas en las alturas, en las plateas, y en el escenario.

Ni pasó mucho tiempo sin que se rompiera el fuego que resonó certero y nutridísimo.

Había que ver el hermoso espectáculo que ofrecía el soberbio campo de batalla, pues la lucha duró todo lo que el baile, hasta muy avanzada la madrugada.

Y la Diosa Terpsícore quedó satisfecha del culto que la rindieron sus numerosos devotos?

Contestemos á la pregunta diciendo que sí, que la Diosa rebosaba alegría y satisfacción, pues se bailó mucho, y se pasó una noche agradabilísima, lo suficiente para que murieran de rabia y de desesperación cuantos no pudieron gozar de sus grandes y poderosos encantos.

¡Vaya unas caras, y vaya unos cuerpos femeninos!

Hemos oído decir que una persona muy seria y formal, llegó á perder la

cabeza, contemplando tan seductoras bellezas, y elegancias tan subyugantes. No había para menos, ciertamente.

Durante el descanso se cenó, muy bien, en los Salones del Casino, reanudándose en ellos las tremendas batallas de proyectiles de color.

A hora avanzada de la madrugada terminó el baile, que resultó brillantísimo, por todos conceptos.

¿Qué cuántas y cuáles mascaritas hubo?

Algunas más que en la noche del domingo, y de ellas recordamos á las señoritas Luisa y Carolina Rojas, Laura y Aurora Rivi, María Canale, Matilde de la Vega, Encarnación Robles, Carmen Castañón, Do Ramón, Amalia Pérez, Angeles López Vicondo, Carmen Cos-Gayón, y las señoritas de Carcaño y de Priego, de chula. ¡Vaya unas chulas con gracia y sal!

De hebras, Gloria Barraco, y Elvira Vergara. De mora, Amparito Vergara, y la Srta. Eustruga Pedross.

De diablo, las señoritas Cos-Gayón (Luisa), Cabañas, Urrutia y Díez Miró.

Y en traje de turistas inglesas en territorio argelino acompañadas de los correspondientes guías, las señoritas de Saez, de Carrasco, de Poveda y de Moreno.

Las batallas continuaron en el buffet, y damas muy bellas hubo—de las que ocupaban uno de los palcos donde se libraron los combates más empeñados—que ingirieron confetti con las viandas, quedando sus mesas envueltas entre montañas de ellos.

### En la «Unión Recreativa»

El tercer baile de esta simpática sociedad superó en brillantez á los anteriores, por la animación que hubo, por las bellezas que concurrieron y por el derrache de carnavalescas que se hizo.

El salón de baile con ser tan amplio, resulta ya pequeño para el desarrollo que ha adquirido la sociedad.

Bailar era imposible, pugnando las parejas por abrirse paso. Al finalizar uno de los rigodones, las parejas quedaron envueltas en una espesa red de serpentina, y una lluvia torrencial de papihillos multicolores.

Por sus disfraces, sobresallieron la señora de Pérez, de «pasionaria»; Lola Ramírez, de «india»; Presentación Santos y señora de Moreno, de «magas»; señorita Joaquina Bircisla, de «estudiante», y otras muchas que escapan á las notas que el cronista toma en medio de la gran Babel de luz y alegría.

La Directiva puede estar orgullosa de la fiesta.

### En el Universal

Este elegante café que ha venido á llenar una necesidad en Melilla, vióse muy concurrido.

La animación y el orden corrieron parejas, transcurriendo las horas muy agradables.

Para el domingo prepara su propietario el Sr. Reina, grandes atracciones.

### Los demás bailes

Hasta seis más contamos. El establecido en el «Cine» fué el más concurrido.

En los otros acudieron las mujeres de pega, bailando con otras de su sexo, corriendo verdaderas bromas.

Hay muchos modos de divertirse.

## PARA

comprar altas novedades en toda clase de artículos, á precios económicos, hay que visitar el establecimiento de

**Malpartida Hermanos S. en C.**

En su sección de muebles encontrarán un surtido completo á precios más bajos que se expenden en Málaga.

BARRIO REINA VICTORIA

## SERPENTINAS,

confetti y artículos de Carnaval, se expenden en la papelería LA ESPAÑOLA, General Chacel núm. 4.

Existencias en postales: vistas de Melilla, Málaga, Granada y Córdoba, y de artistas, idilios amorosos, infantiles y caricaturas.

Libros rayados, resmillería y objetos de escritorio.

GENERAL CHACEL, NÚM. 4

# NOTICIAS

## Viajeros

El vapor «C. de Mahón» llegó ayer, procedente de Málaga, con 85 viajeros, entre ellos, don Sebastián Rozas Bosque y don Ramón Canivell Sala.

Por la tarde zarpó para Málaga con 49 viajeros, entre ellos, la Sra. del capitán de Ingenieros don Carmelo Castellón, don Luis Asisín y los habilitados de los cuerpos.

## En depósito

En el Centro de Vigilancia se encuentra depositada una obra encontrada en la vía pública.

Se entregará á quien acredite ser su dueño.

## Caida desgraciada

Ayer se cayó al suelo siendo involuntariamente pisada por un transeunte, Aradía Chocorón.

Recibió varias contusiones de importancia, de las que fué curada en el Puesto de Socorro.

## A Madrid

Precipitadamente marchó ayer á Madrid el Teniente Coronel don Luis Aizpuru, por haber recibido graves noticias de una parienta cercana.

Celebraremos el alivio de la distinguida enferma.

## Desembarcado

El joven alférez de navío don Francisco Merino, ha desembarcado del «Concha» por cumplir el tiempo reglamentario de embarque.

El próximo correo marchará á Valencia á cuya Comandancia de Marina va destinado.

## Enfermos

Se hallan enfermos, la distinguida Sra. de Carranza, el coronel Benedicto y el joven don Eduardo Morales.

Celebraremos el alivio de los pacientes.

## Riñas de gallos

Va despertándose la afición á las riñas de gallos.

Estos días se han celebrado varias que estuvieron muy animadas.

## México

Programa que ejecutará hoy la banda del Regimiento de Melilla en el Parque Hernández de 15 á 17.

- 1.º Paso-doble «El Sena».
- 2.º Zarzuela «La Borracha».
- 3.º Ópera «Sonámbula».
- 4.º Zarzuela «La Buena Sombra».
- 5.º Paso-doble «Viva Jerez».

## Pagos

Por la Pagaduría de la Junta de Arbitraje, se satisfarán los días 25, 26 y 27, de once á uno, las nóminas y recibos del personal, correspondientes al presente mes.

## Fábrica de bugias

Los comerciantes señores Gómez y Compañía de esta plaza acaban de montar una, capaz para surtir todas las necesidades de este mercado.

Fabrican infinidad de tamaños y clases.

Los pedidos se reciben en su establecimiento.

Calle de San Miguel, núm. 14

## La Inglesa

Café, Cervicería, Aperitivos y Keveria

— DE —  
**Antonio Rivas Acuña**

GENERAL CHACEL NÚM. 1

Junto al Bazar Reina Victoria

El dueño de este nuevo establecimiento, atento siempre al constante favor que el público de esta Plaza le viene dispensando, no ha omitido gasto de ninguna especie para montarlo á la altura de los mejores en su clase.

## Bañolería del Barrio Obrero

(Junto al Matadero)

Se pone en conocimiento del público que de 6 á 11 de la mañana, se exponen churros al estilo de Madrid, á cinco céntimos, y buñuelos á céntimo. Se admiten encargos.

# ÚLTIMA HORA

(POR EL CABLE)

De nuestro corresponsal en Agencia Fabra El Primado de España

Las últimas noticias que telegrafían de Toledo, dicen que se desespera de la salvación del Cardenal Primado, P. Sancha.

Los informes facultativos no pueden ser peores.

## El general D'Amade

Ha llegado á Tánger el General francés Mr. D'Amade, quien ha visitado al ministro de España, don Alfonso Merry del Val.

## La Embajada Española

La salida para Fez

Según se había anunciado, á las doce de hoy ha salido para Fez la embajada española, al frente de la cual marcha el ministro español, Sr. Merry del Val.

Fué despedida con el ceremonial de costumbre.

## Cambios del 22

París . . . . . 11'45  
Londres . . . . . 00'00

## LOS EXTREMEÑOS

Calle del General Chacel

Despacho de carnes frescas, embutidos y jamones  
Butifarras estilo catalán, todas las noches.  
Manteca destilada superior.  
Lechonillos á 2 pesetas kilo en canal

## Relojería y Platería

— DE —

## Antonio Granados é hijos

Sellos de Osontchono y de metal, gran surtido en Joyería, Relojería y Optica, taller de grabados y reparaciones de toda clase de joyas, relojes y aparatos de precisión.  
Se compra plata y oro.

Margallo 27—Jardines 78

## CONSULTORIO

— DE —

## Especialidades Médicas

Días y horas de consulta  
Medicina general, de 5 á 6 tarde.  
Cirugía general de 4 á 5 id.  
Niños, de 11 á 12 mañana.  
Matriz, de 10 á 11 id.  
Ojos, de 6 á 7 tarde.

Padre Lerchundi, núm. 1

## La Imperial

Gran Zapatería de Saturnino Navas

SAN MIGUEL 20.

Gran surtido á la venta de calzado de todas clases.

También se confecciona á la medida á precios convencionales.

Venta de curtidos y taller de cortes aparados.

SUCURSALES:

Barrio de Alfonso XIII y de Túnel Plaza de Armas.

## IMPORTANTE

Se enseña el idioma francés en muy poco tiempo, por método sumamente nuevo y fácil. Nada de temas ni estudios pesados para el alumno. Puede aprenderse en unos cuantos meses, correspondencia comercial francesa.

RAZÓN: Casa de los Srus. Benarroch y Sica.—MANTELETE.

## Se necesita

una criada en la calle de Ledesma número 2.

Nuevo Servicio de Navegación entre Málaga, Melilla, Alhucemas, Peñón, Ceuta, Puente Mayorga y Gibraltar, por el magnífico vapor español

AMPURDANES

Salidas mensuales hará del puerto de Málaga para los puertos que se indican, admitiendo carga y pasajeros para todos ellos á precios sumamente económicos.—Para más informes, diríjense á su armador

DON JOAQUIN CABO.—MALAGA

EDICTO

El General Presidente de la Junta de Armas de esta Plaza

Hago saber:

Que el acto de clasificación y declaración de soldadas de las mezas es impondible en el momento y oportuno para el cumplimiento del presente y tendrá lugar en los días de esta Junta el día 7 de Marzo próximo...

En consecuencia, se convoca por este edicto á las interesadas para que comparezcan al expresado acto...

1.º Que la asistencia es obligatoria bajo la pena de ser declaradas prófugas salvo los casos en que la ley exima de presentación ó en que los mezos justifiquen en legal forma...

2.º Que desde este día los mezos que pretendan ser exceptuados del servicio activo por cualquiera de los motivos que la ley establece...

3.º Que en el acto de la clasificación y declaración de soldadas han de exponerse todos los motivos que los mezos aleguen para eximirse del servicio en la inteligencia de que no serán atendidas las excepciones que, existiendo en este día se aleguen...

4.º Que deben concurrir á dichos actos los padres, abuelos ó hermanos de los mezos en cuya inutilidad funden aquellas su excepción.

5.º Que en el mismo acto deben presentarse los documentos y justificaciones en que los interesados funden su derecho, así como las pruebas que se aleguen para contradecirlo.

6.º Que á continuación de la clasificación de los mezos arrendados para el cumplimiento del año actual dará principio la clasificación de los que en los tres años anteriores fueron excluidos temporalmente y exceptuados del servicio activo como previene el artículo 100 de la ley.

Méjica 19 de Febrero de 1909.—Pedro Real.—Rubricado.

Para calzarse barato

en la antigua y acreditada zapatería

Las Medias

situada en el nuevo barrio de

Reina Victoria

Las importantes compras de pieles de todas clases, así como de calzado de fabricación camerada que acaba de recibir el dueño de esta establecimiento y en el caso industrial

Miguel Alcaraz

de persona, vende en condiciones sumamente ventajosas para el público.

El día de hoy, 18 de Marzo ha recibido un extenso surtido en calzado de género de moda.

Administración de Loterías

Calle del general Chacel, n.º

COMIENZA EL 27 DE FEBRERO DE 1909

Premio mayor: 100.000 Ptas.

El primer premio: 25.000 Ptas.

Servicios de la Compañía Transatlántica Española

Línea de Filipinas

Tres viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro sábados...

Línea de Cuba y Méjico

Servicio mensual á Habana y Veracruz, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 20 y de la Coruña el 21 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz...

Línea de New-York, Cuba y Méjico

Servicio mensual, saliendo de Génova el 21, de Nápoles el 25, de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para New-York, Habana y Veracruz...

Línea de Venezuela-Colombia

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 11, de Málaga el 13 y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes...

Línea de Buenos Aires

Servicio mensual, saliendo accidentalmente de Génova el 1, de Barcelona el 3, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7 de cada mes, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires...

Línea de Canarias

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17, de Valencia el 18, de Alicante el 19 y de Cádiz el 22 de cada mes, directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma...

Línea de Fernando Póo

Servicio bimestral, saliendo de Barcelona el 25 de Enero y de Cádiz el 30, y al contrario, cada dos meses, para Fernando Póo, con escalas en Las Palmas y otros puertos de la costa occidental de África y Golfo de Guinea...

Línea de Tánger

Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes para Tánger, con extensión á los puertos de Argués y Gibraltar.

Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados para Cádiz. Estos vapores admiten carga en las condiciones mas favorables y pasajeros, á quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato esmerado...

AVISOS IMPORTANTES

Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la Real orden del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras públicas de 14 de Abril de 1904...

Servicios comerciales.—La sección que de estos servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar las muestras que le sean entregadas y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los exportadores.

HOTEL VICTORIA. UNICO EN MELILL. Edificio de moderna construcción con magnificas vistas al Parque Hernández y excelentes habitaciones, luz eléctrica, cuarto de baño, timbres, salón de lectura, cocina extranjera y española y cuantas comodidades pueda apetecer el más exigente. Servicio esmerado y excelente trato. Calle del General Pareja. HAY HOSPEDAJES DESDE CINCO PSEETAS

TEMPORADA DE INVIERNO Gran Bazar Cohen

General Margallo, 35, Polígono

Joseph S. Cohen tiene el gusto de poner en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general que acaba de recibir un extenso surtido en lanas para caballeros, desde pua. 8 hasta pua. 60 el corte de tres metros, punas y mahón azul calidad extra color invariable; uno de familia, grano de oro y holandá. Telsa de un ancho para sábanas y colchas; cuellos, corbatas y puños; calcetas, medias y calcetines y toallas para baño. Completo surtido en paraguas, relojería, quincalla y perfumería; gemelos de teatro y campana; inmenso surtido en sedas para bordar, coser y ojalar; algodones de las mejores y más conocidas marcas para labores. Único depósito del «Cébro Oriente Lillo» el más eficaz para la calvicie, á infinidad de artículos difíciles de enumerar.

Precios sin competencia. Visitando este establecimiento todos quedarán satisfechos y sorprendidos de la baratura de sus precios.

35, General Margallo, 35

Gran Café YUDAH

General Mañas, junto al Casino Español

Gran surtido en licores, Cognacs, Ponches, Vermouths, de las más exquisitas marcas nacionales y extranjeras.

Superior Cerveza alemana Pilsen. Café sin rival. Servicio esmerado á domicilio.

Especialidad en café tostado á sterile á 2 pesetas kilo

Se sirve el exquisito chocolate Lombart

Hotel Colón

(ANTES ASIA)

Situado en el sitio más céntrico de la población; magnificas habitaciones con vistas al mar; confort y economía; precios sin competencia.

Hospedaje completo desde 2'50 pesetas en adelante.

Abonos para comer, desde 2 pesetas. Cubiertos sueltos, desde 1'25 pesetas.

Se alquilan habitaciones sin pensión.

GENERAL MARGALLO NUM. 26 (Polígono)

La Iberica

DE LA

Vida de Ramirez y Hermanos

Extenso y variado surtido de calzado á la venta á precios económicos.

Especialidad en el calzado á la medida y en pieles finas.

Se admiten operarios.

Calle San Miguel, 23

Chocolate

El «non plus ultra» en chocolate, es la gran fábrica de esta plaza «LA AFRICANA» á cargo de Don Emilio Rizo.

Ahora acaba de recibir un gran surtido en cacao extra, y ha contratado un afamado maestro.

Próbadlos y os convencereis.